



La pensée hugolienne à propos de l'unité européenne

D'après *Actes et Paroles*

Préparation

Dr. Aly El-Kastawi

Professeur adjoint, Département de français, Faculté des arts
Université de Tanta

Résumé

L'idée de créer une organisation supranationale réunissant les pays européens est née quelques siècles avant la création de l'Union européenne. Dans presque toute l'Europe, des voix s'élevaient en réclamant l'unification du continent en un seul corps. Citons à titre d'exemple le pape Pie II et l'abbé de Saint Pierre. Le premier insistait sur la nécessité de construire une communauté européenne pour contrer les menaces turques. Le second proposait l'instauration d'un corps européen dans lequel devraient s'intégrer les pays les plus importants.

Hugo n'est pas donc le premier à avoir souligné l'importance pour l'Europe d'une union qui garantit la paix et la prospérité entre ses différentes nations. Mais, son combat acharné pour la construction des Etats-Unis d'Europe lui a valu d'être l'un des plus célèbres promoteurs de l'unité européenne.

Nous avons choisi comme corpus *Actes et Paroles*, ouvrage en quatre volumes, dans lequel l'idée de l'unité intereuropéenne revient comme une obsession.



Notre étude s'ouvre sur une critique violente de l'Europe des rois. Pour Hugo, le défi principal qui s'interpose entre les Européens et la réalisation de leur unité consiste aux régimes dictatoriaux. L'union de l'Europe, d'après lui, passe par la chute des tyrans et la mise en place des gouvernements démocratiques.

Hugo n'avait pas le moindre doute que l'Europe sera un jour unie. Le lecteur constatera que sa vision de l'avenir n'est pas basée sur l'imagination ou l'intuition; mais elle est fondée sur une constatation historique. L'Europe s'unira, affirme Hugo, comme ce fut le cas des provinces françaises qui, après les longues guerres dans lesquelles elles se sont engagées les unes contre les autres il y a quatre siècles, se sont unies en un seul peuple, gouverné par une assemblée commune.

Hugo n'a pas manqué de choisir un nom à cette future alliance, nous avons constaté qu'il l'a mentionné pour la première fois dans le discours qu'il a prononcé devant le Congrès de la paix, tenu à Paris en 1849. Les Etats-Unis d'Europe est la formule qu'il croit correspondre davantage à l'union tant attendue. Dans ce modeste travail, nous avons évoqué le contexte dans lequel cette formule a été lancée, montré la moquerie qu'elle a causée à Hugo et signalé l'hommage que le Sénat lui a rendu en 2002.

Quant à la forme de gouvernement qui répond le mieux aux besoins des Etats – Unis d'Europe, Hugo affirme que le régime républicain est seul capable de rendre l'espace européen plus organisé.

Soulignons, enfin, que l'unité européenne n'est, pour Hugo, qu'une étape vers une autre unité, celle de l'Humanité entière.



Mots clés: Congrès de la paix à Paris en 1849- Europe des rois - Europe des peuples Etats – Unis d'Europe - Louis- Napoléon Bonaparte - Sainte unité humaine - République universelle - Ukraine –Unité européenne – Vision de l'Europe



Introduction

L'idée de rassembler les Etats européens en un seul corps n'est pas née au XXe siècle. Des voix s'étaient déjà élevées dans presque toute l'Europe pour dénoncer les guerres intereuropéennes tout en insistant sur la nécessité de former une union qui assure la paix et la prospérité entre les différentes nations.

En effet l'avenir du continent avait suscité de vives préoccupations chez les prédécesseurs de Victor Hugo. Dans ce contexte nous ne pouvons pas passer sous silence Enea Silvio Piccolomini dont les considérations sur l'Europe ont été exprimées dans plusieurs écrits; l'auteur les a ensuite compilés dans un livre qu'il a intitulé ***De Europa***, composé en 1458. Piccolomini qui est devenu pape la même année sous le nom de Pie II insiste sur l'importance de créer une communauté européenne pour faire face aux menaces turques.

Parmi les promoteurs de l'unité européenne se dégage aussi l'abbé de Saint – Pierre dont la vision pour une union entre les Etats européens va au-delà des frontières, des ethnies, et des religions. Il soutient l'idée d'y intégrer commercialement d'autres pays non européens et non chrétiens.

Hugo n'est pas donc le premier ou plutôt parmi les premiers à avoir souligné l'importance de la création d'une union visant à éliminer toutes sortes de barrières entre les Européens. Cependant, nous ne pouvons pas évoquer les tentatives qui ont ouvert la voie à l'émergence de l'Union européenne telle qu'elle existe aujourd'hui sans citer son nom. Le combat acharné qu'il a



mené pour l'unification de l'Europe lui a valu d'être surnommé "**Le champion des Etats – Unis d'Europe**"¹

Qu'est- ce qui, donc, le distingue pour qu'il mérite d'être ainsi nommé? Voici la réponse: sa vision.

Vu l'inquiétude croissante que continue de nous inspirer la situation dans le monde (guerres, désintégrations des Etats, litiges frontaliers, etc.), nous avons trouvé nécessaire de nous servir de la pensée hugolienne concernant l'unité européenne. Ses idées créatives que le public du XIXe siècle avait reçues avec beaucoup d'enthousiasme peuvent contribuer à donner encore une fois une forte impulsion à toute tentative de rapprochement entre les divers Etats quelles que soient leurs appartenances géographiques et leurs croyances.

Dans cette étude, nous nous proposons d'analyser la pensée de l'auteur tout en nous appuyant sur **Actes et Paroles** : recueil dans lequel il a rassemblé ses discours, ses déclarations et des textes diversifiés. Nous espérons que les idées incluses dans ce modeste travail pourront contribuer à appuyer l'appel au respect des libertés, à enraciner dans les esprits l'idée de l'unité entre les peuples, à promouvoir l'arbitrage pour régler les différends internationaux au lieu de recourir à la guerre. Nos espérances ne s'arrêtent pas là mais s'étendent pour impliquer celles dont débordent les discours de Victor Hugo , surtout celui qu'il a prononcé devant le Congrès de la paix, tenu à Paris le 21 août 1849.

¹ - Winock (Michel), *Les voix de la liberté, les écrivains engagés au XIXe siècle*, Editions du Seuil, Paris 2001, p.592



L'Europe des rois et celle des peuples

Une vue d'ensemble sur la carrière littéraire et politique de Victor Hugo révèle avant tout l'intérêt croissant qu'il témoignait pour les questions liées à l'existence humaine. L'homme quelles que soient son appartenance géographique, sa croyance religieuse ou son ethnie est toujours au centre de ses préoccupations. Défendre ses droits partout où ils lui semblent menacés, c'est vraiment ce qu'il n'a cessé de faire tout au long de sa vie: **"A mesure que j'avance dans la vie, je me simplifie, et je deviens de plus en plus patriote de l'Humanité"** ², écrit – il à son éditeur italien. **"L'homme, affirme- t-il, est fait non pour traîner des chaînes, mais pour ouvrir des ailes."**³

Dans les écrits de Victor Hugo, la liberté est perçue comme un affranchissement de toutes les servitudes. Elle **" a pour champ l'infini, pour limite la liberté d'autrui."** ⁴ Eliminer les frontières entre les peuples, c'est élargir leur champ de liberté. La frontière, écrit Hugo, c'est **" la première des servitudes"** ⁵ Il ajoute : **" Qui dit frontière, dit ligature. Coupez la ligature, effacez la frontière, ôtez le douanier, ôtez le soldat, en d'autres termes soyez libres ; la paix suit."**⁶

² - cité par Pena – Ruiz(Henri) et Scot (Jean – Paul), *Un poète en politique*, Flammarion, Paris 2002, p.183

³ - Hugo (Victor), *Quatre -vingt- Treize*, *Booking international*, Paris 1995, p.375

⁴ - *Id.*, *Choses vues 1849- 1869*, Gallimard, Paris 1972, p.232

⁵ -*Id.*, *Œuvres complètes, Actes et paroles II*, Sourcegallica.bnf.fr/Bibliothèque de France, p.464

⁶ -Hugo, *Œuvres complètes , Actes et paroles II,op.cit, P.464*



Dans le même contexte l'auteur poursuit " **Qui a intérêt aux frontières ? Les rois. Diviser pour régner. Une frontière implique une guérite, une guérite implique un soldat. On ne passe pas, mot de tous les privilèges, de toutes les prohibitions, de toutes les censures, de toutes les tyrannies. De cette frontière, de cette guérite, de ce soldat, sort toute la calamite humaine.**" ⁷

Dans un discours prononcé le 24 février 1855 à l'occasion de l'abdication de Louis - Philippe et la proclamation de la deuxième la République, Hugo se livre à une critique violente visant à dénoncer les souverains européens. Il les montre insoucieux de l'avenir de leurs peuples, liberticides et prêts à tout sacrifier pour se maintenir au pouvoir: "**Ce qui est debout en ce moment, ce n'est pas l'Europe des peuples, c'est l'Europe des rois. Et que fait – elle, l'Europe des rois? Elle a la force ; elle peut ce qu'elle veut; les rois sont libres puisqu'ils ont étouffé la liberté ; l'Europe des rois est riche; elle a des millions, elle a des milliards, elle n'a qu'à ouvrir la veine des peuples pour en faire jaillir du sang et de l'or. Que fait – elle? Déblaie- t – elle les embouchures des fleuves ?abrège-t-elle la route de l'Inde ?relie- t- elle le pacifique à l'Atlantique? Perce –t-elle l'isthme de Suez? Coupe -t- elle l'isthme de Panama"**⁸ Hugo ajoute: "**A quoi s'occupe l'Europe des rois ?accomplit- elle, maîtresse du monde , quelque grand et saint travail de progrès, de civilisation et d'humanité ?à quoi dépense- t- elle les forces gigantesques du continent dont elle dispose ? que**

⁷ - Hugo (Victor) *Œuvres complètes, Actes et paroles II, Op.cit.*, p.p .464- 65

⁸ -*Ibid*, p.p.184-85



fait – elle ? Citoyens, elle fait une guerre. Une guerre pour qui? Pour vous, les peuples ?Non, pour eux, rois"⁹

En effet, le combat de Victor Hugo contre les rois d'Europe n'est vraiment qu'un combat contre le despotisme .Celui – ci est à l'origine de tous les malheurs du continent. Il est une entrave majeure à l'instauration de la paix et à la réalisation de l'unité intereuropéenne: " **L'art des despotes, affirme Hugo, c'est de dédoubler le peuple en armée. Une moitié opprime l'autre"**¹⁰

L'Europe que veut Victor Hugo, ce n'est pas celle des rois, c'est celle des peuples: une Europe, selon les termes de François-Poncet" **démocratique et républicaine** " ¹¹ Dans son intervention devant le Sénat en 2002, François-Poncet mentionne qu'après le coup d'Etat du 2 décembre 1851, Hugo est devenu un fervent militant de la république. Dès lors, il a réalisé que l'union de l'Europe et son avenir passent par la déchéance des rois.¹²

Le sénateur français se réfère à la lettre que Hugo a adressée au Congrès de la paix , tenu à Lausanne le 4 septembre 1869 pour servir de preuve à ce qu'il dit: " **Les rois divisent pour régner; il faut aux rois des armées et aux armées la guerre(...)** Mais comment supprimer l'armée ?Par la suppression des despotismes " ¹³

Comme l'avait prévu Hugo, c'est vraiment la chute des tyrans qui , après la Seconde guerre mondiale, a conduit à la fondation de

⁹ -Hugo (Victor) *Œuvres complètes, Actes et paroles II, Op.cit.*, p.185

¹⁰ - *Ibid.*, p. 465

¹¹ -François-Poncet (Jean), in *Les colloques du Sénat, L'année Victor Hugo au Sénat*, https://drive.google.com/file/d/1sJj65yU.n83bxc6D-5b8cSgx_adxvqjfu/View, p.34

¹² Cf., *Loc.cit.*

¹³ -François-Poncet (Jean),, *op.cit*, p.34



l'unité entre les Européens ou plutôt , comme l'affirme F. Poncet , a ouvert la voie à l'unité: **"Le fait est que l'union de l'Europe n' a pris corps qu'avec la disparition, après 1945, des régimes totalitaires , d'Allemagne et d'Italie et que la démocratie et les droits de l'homme sont , comme Victor Hugo l'avait prédit, les fondements de la communauté qui se construit"**¹⁴

La dictature est donc l'obstacle majeur qui s'interpose entre les peuples et la réalisation de leur unité. C'est ce qui explique la révolte de Victor Hugo contre Louis - Napoléon Bonaparte. Celui – ci n'a pas respecté la volonté du peuple qui l'a élu démocratiquement en 1848 comme président de la deuxième République. En 1851, il dissout l'Assemblée législative et le Conseil d'Etat. Il convoque les Français aux élections et à la préparation d'une nouvelle constitution qui lui permettra de se maintenir au pouvoir. En installant le Second Empire, Louis – Napoléon Bonaparte a violé les principes de la Révolution de 1848. Si cette Révolution **"avait vécu et porté ses fruits , si la république fût restée debout , si , de république française , elle fût devenue , comme la logique l'exige , république européenne , fait qui se serait accompli alors , certes , en moins d'une année , et presque sans secousse ni déchirement , sous le souffle du grand vent de Février , citoyens , si les choses s'étaient passées de la sorte , que serait l'Europe ? Une famille.Les nations sœurs. L'homme**

¹⁴ -*Loc.cit.*



frère de l'homme. On ne serait plus ni français, ni prussien, ni espagnol ; on serait européen"¹⁵

Dans les discours de Victor Hugo, nous trouvons des développements très positifs sur ce que serait devenue l'Europe si Louis - Napoléon Bonaparte n'avait pas détruit la République et si la France avait donné aide aux autres pays européens." **Si, en un mot, l'Europe des peuples eût succédé en 1848 à l'Europe des rois, voici quelle serait aujourd'hui après sept années de liberté et de lumière, la situation du continent. On verrait ceci : le continent serait un seul peuple ; les nationalités vivraient de leur vie propre dans la vie commune ; l'Italie appartiendrait à l'Italie, la Pologne appartiendrait à la Pologne, la Hongrie appartiendrait à la Hongrie, la France appartiendrait à l'Europe, l'Europe appartiendrait à l'humanité."**¹⁶

Dans le même contexte Hugo ajoute: " **Plus de Rhin, fleuve allemand ; plus de Baltique et de mer Noir, lacs russes ; plus de méditerranée, lac français; plus d'Atlantique, mer anglaise. Plus de canons au Sund et à Gibraltar; plus de Kammerlicks aux Dardanelles. Les fleuves libres, les détroits libres, les océans libres. Le groupe européen n'étant plus qu'une nation, l'Allemagne serait à la France, la France serait à l'Italie ce qu'est aujourd'hui la Normandie à la Picardie et la Picardie à la Lorraine"**¹⁷

De tout ce qui a précédé, nous pouvons affirmer que l'Europe des rois, telle qu'elle est évoquée par Victor Hugo, n'est pas une terre

¹⁵ -Hugo (Victor), *Œuvres complètes ,Actes et paroles II, op.cit*, p.p.183-84

¹⁶ -*Ibid*.p.178

¹⁷ -¹⁷ -Hugo (Victor), *Œuvres complètes ,Actes et paroles II, op.cit*, p.178



propice à favoriser la paix et la fraternité entre les différentes composantes de sa population. Il est impossible de grouper les Européens dans une unité tant que les rois n'ont de soucis que d'"**éterniser la guerre**"¹⁸ pour "**éterniser l'armée**"¹⁹ et par conséquent "**éterniser le despotisme.**"²⁰

Hugo n'espère le meilleur que des peuples et, des rois, il n'attend que le pire: "**Je le répète et j'y insiste, qui veut la guerre ? Les rois. Qui veut la paix ? Les peuples**"²¹. Hugo cherche à dissiper l'illusion que plusieurs se font à propos des guerres que les rois déclarent les uns contre les autres. On se trompe lorsqu' "**on croit qu'ils se querellent; pas de tout, affirme-t-il, ils s'entraident.**"²² Il espère que le corps de l'armée sera inséparable de celui de la nation : "**Donc allons au but que j'ai appelé quelque part *la résorption du soldat dans le citoyen.* Le jour où cette prise de possession aura eu lieu , le jour où le peuple n'aura plus hors lui l'homme de guerre , ce frère ennemi, le peuple se retrouvera un, entier , aimant, et la civilisation se nommera harmonie et aura en elle , pour créer , d'un côté la richesse et de l'autre la lumière , cette force, ce travail, et cette âme , la paix.**"²³

¹⁸ -*Ibid*, p.465

¹⁹ -*Loc.cit.*

²⁰ -*Loc.cit.*

²¹ -Hugo (Victor), *Œuvres complètes ,Actes et paroles IV, depuis l'exil 1876-1885*.Source gallica.bnf.fr/Bibliothèque de France, p.19

²² -Hugo (Victor),*Œuvres complètes ,Actes et Paroles II, op.cit.*, p.465

²³ -Hugo (Victor),*Œuvres complètes ,Actes et Paroles II, op.cit* p.466



En un mot, la chute des rois et la passation du pouvoir aux peuples avec pour corollaire l'instauration de la paix, serviront, au point de vue de Hugo, d'assise à l'unité intereuropéenne.

Vision prospective de l'avenir de l'Europe

Après les vagues révolutionnaires qui ont envahi l'Europe en 1848 et dont le but était de mettre fin aux régimes dictatoriaux, s'ouvre à Paris le 21 août 1849 un congrès international de la paix universelle. Anglais, Américains, Hollandais, Belges, Français, se sont réunis, pour se débattre sur les moyens d'établir une union entre les principales nations occidentales.²⁴ Hugo, élu président, profite de l'occasion pour faire passer sa vision à propos de l'avenir de l'Europe. Celle - ci, affirme -t- il, sera inévitablement unie. Hugo formule cette vision à partir d'une conclusion tirée de l'histoire passée de France .Il rappelle à son auditoire la guerre qui, il y a quatre siècles, " **existait de commune à commune, de ville à ville, de province à province.**"²⁵ Mais une guerre, constate-t-il, ne dure pas pour toujours car " **la loi de Dieu, ce n'est pas la guerre, c'est la paix**"²⁶ et " **la loi du monde n'est pas et ne peut pas être distincte de la loi de Dieu.**"²⁷ Une fois la paix rétablie, les provinces françaises, qui se battaient entre elles, se sont unies en une seule nation, gouvernée par une assemblée commune.²⁸

²⁴ -Cf. Lejeune – Resnick (Evelyne), *L'idée des Etats - unis d'Europe au Congrès de la Paix de 1849, in 1848. Revolutions et mutations au XIXe siècle ,numéro 7, 1991.Sentiments et espaces européens au XIXe siècle : pp.65 -72; doi:https://doi.org/10.3406/r.1848.1991.2118,p.65*

²⁵ -Hugo (Victor), *Œuvres complètes, Actes et Paroles I avant l'exil 1841 - 1851*, Sourcegallica.bnf.fr/Bibliothèque de France. , p.477

²⁶ - *Ibid.* pp.476-77

²⁷ - *Ibid.*, p.476

²⁸ -Cf. Lejeune-Resnick (Evelyne), *op.cit.*, p.67



C'est par analogie que Victor Hugo envisage l'avenir des pays européens. Il s'adresse aux congressistes en disant : "**Un jour viendra où les armes vous tomberont des mains, à vous aussi! Un jours viendra où la guerre paraîtra aussi absurde et sera aussi impossible entre Paris et Londres , entre Pétersbourg et Berlin , entre Vienne et Turin , qu'elle serait impossible et qu'elle paraîtrait absurde aujourd'hui entre Rouen et Amiens , entre Boston et Philadelphie.**"²⁹

Dans le même contexte , il poursuit:" **Un jour viendra où vous la France, vous Russie , vous Italie ,vous Angleterre ,vous Allemagne , vous toutes, nations du continent , sans perdre de vos qualités distinctes et votre glorieuse individualité, vous vous fondrez étroitement dans une unité suprême , et vous constituerez la fraternité européenne , absolument comme la Normandie , la Bretagne , la Bourgogne , la Lorraine , l'Alsace , toutes nos provinces se sont fondues dans la France..**"³⁰

La vision de Hugo est aussi inspirée de l'époque où il vit. Les profondes mutations techniques que l'Europe est en train de subir peuvent aider à créer des moyens susceptibles de favoriser le rapprochement entre les peuples : "**Grâce aux chemins de fer, l'Europe bientôt ne sera plus grande que ne l'était la France au Moyen-Age ! Grâce aux navires à vapeur, on traverse aujourd'hui l'Océan plus aisément qu'on ne traversait autrefois la Méditerranée! (...)** Encore quelques années, et le

²⁹ - Hugo (Victor) *Œuvres complètes, Actes et Paroles I ,op.cit* ,p.479

³⁰ - *Loc.cit*



fil électrique de la Concorde entourera le globe et étreindra le monde"³¹

Dans son étude intitulée *L'idée des Etats - Unis d'Europe*, Evelyne Lejeune - Resnick affirme que le progrès technique constitue un facteur de rapprochement entre les nations. **"Mais ce rapprochement, souligne- -t-elle ne peut s'opérer que si les hommes consentent à ne plus s'affronter "**³² L'auteure se réfère à l'œuvre de Hugo pour appuyer son avis: **" Supposez que les peuples de l'Europe , au lieu de se défier les uns des autres , de se jalouser, de se haïr , se fussent aimés ; supposez qu'ils se fussent dit qu'avant même d'être Français ,ou Anglais , ou Allemand, on est homme , et que, si les nations sont des patries, l'humanité est une famille"**³³

Signalons que la vision hugolienne dépasse les frontières du continent. Hugo va jusqu'à affirmer que l'avenir verra naître une sorte de fusion entre les Etats – unis d'Amérique et l'Europe: **" Un jour viendra où l'on verra ces deux groupes immenses , les Etats - unis d'Amérique , les Etats - unis d'Europe , placés en face l'un de l'autre, se tendant la main par-dessus les mers , échangeant leurs produits, leur commerce , leur industrie, leurs arts, leurs génies , défrichant le globe, colonisant les déserts, améliorant la création sous le regard du Créateur, et combinant ensemble , pour en tirer le bien – être de tous , ces deux forces infinies, la fraternité des hommes et la puissance de Dieu! "**³⁴

31 - Hugo (Victor) *Œuvres complètes, Actes et Paroles I ,op.cit* ,p.481

32 -Lejeune-Resnick (Evelyne), *op.cit*, p.67

33 -Cité par Lejeune – Resnick (Evelyne) *,Loc.cit*

³⁴ -Hugo (Victor) , *Œuvres complètes , Actes et Paroles I , op.cit* ,p.480



Bref, la vision de l'Europe, telle qu'elle est conçue par Hugo, est loin d'être égocentrique. Autrement dit, ce n'est pas une simple vision de l'avenir d'une partie du monde. C'est une large vision d'un homme qui a fait de la paix universelle un but ultime; d'un homme qui se sent " **plutôt frère de l'espèce entière que fils de la race locale.**"³⁵ Hugo mérite vraiment d'être surnommé " **le prophète de l'Humanité**"³⁶

Les Etats -Unis d'Europe: formule qui a suscité la moquerie de Victor Hugo

M. François-Poncet, en prenant la parole devant le Sénat en 2002 souligne que "**Victor Hugo n'est ni le seul ni le premier qui, au XIXe siècle, appelle l'Europe à s'unir. (...) Mais nul n'annonce avec autant de constance et de conviction, autant de passion et d'éloquence que Victor Hugo l'avènement des (Etats-Unis d'Europe.)**) M. le président du Sénat l'a rappelé, c'est Victor Hugo qui lance cette expression un siècle et demi avant l'heure"³⁷

Par souci de précision nous ajoutons que cette expression fait son apparition pour la première fois dans le discours que Hugo a prononcé au Congrès de la paix, tenu à Paris le 21 août 1849. Deux ans après, Hugo reprend la même expression dans son discours devant l'Assemblée législative le 17 juillet 1851. C'était, en effet, la première fois que Hugo l'emploie à la tribune.

³⁵ -Hugo(Victor) *Actes et Paroles III, Collection :Biblioteca Virtual universal, 2-003-Reservados todos Los derchos* , , p.143

³⁶ -Winock (Michel), *op.cit*,p.592

³⁷ - François-Poncet (Jean), *op.cit*,p.33



Pour nous faire une idée complète de cette formule qu'on évoque toujours lorsqu'il s'agit d'établir un dialogue sur les contributions des philosophes et écrivains qui ont ouvert la voie à la création de l'Union européenne, il est nécessaire de rappeler tout d'abord le contexte dans lequel elle a été lancée, de montrer ,ensuite, la réaction d'indignation qu'elle a suscitée parmi certains députés et, enfin, de signaler l'hommage que le Sénat a rendu à l'homme qui était le premier à la prononcer et qu'on a qualifié de fou et d'extravagant.

-Contexte:

Pour se perpétuer au pouvoir, Louis- Napoléon Bonaparte propose aux représentants du peuple français de réviser la constitution. En prenant la parole, Hugo affirme qu'une constitution faite par un suffrage universel ne peut pas être défaite par un suffrage restreint. Il souligne que le peuple français, en se révoltant en 1848, a " **établi la forme de gouvernement la plus logique et la plus parfaite, la république**"³⁸ Cette république sera " **la première assise de cet immense édifice de l'avenir, qui s'appellera un jour les Etats – Unis d'Europe**"³⁹

-Réaction:

A l'écoute de cette expression, il y a eu une explosion de rires auxquels se mêlaient des apostrophes impoliment adressées à Hugo. François-Désiré Bancel en a noté quelques- unes :

" M. de Montalembert. -Les Etats - Unis d'Europe ! C'est trop fort. Hugo est fou.

³⁸-Hugo (Victor) *Œuvres complètes , Actes et paroles 1, op.cit* p.426

³⁹ -*Loc.cit*



M.Molé.- Les Etats - Unis d'Europe! Voilà une idée ! Quelle extravagance !

M.Quentin -Bauchard. -Ces poètes!"⁴⁰

En tant qu'homme de vision, humaniste et avant-gardiste, Hugo est sûr que le chemin vers un meilleur avenir de l'Europe est certes tortueux. Deux ans avant d'être bafoué l'Assemblée législative, il avait prononcé un discours au Congrès de la Paix en 1849. Dans ce discours il nous laisse comprendre qu'il savait très bien que ceux qui se tournent vers des idées qu'ils croient être celles de l'avenir pourront être sujets à la moquerie et à la calomnie outrageante. Il raconte qu'à l'époque où les provinces françaises se battaient entre elles il y a quatre siècles : " **...si quelqu'un eût dit, à la Lorraine , à la Picardie , à la Normandie , à la Bretagne , à l'Auvergne, à la Provence , au Dauphiné, à la Bourgogne : un jour viendra où vous ne ferez plus la guerre , un jour viendra où vous ne lèverez plus d'hommes d'armes les uns contre les autres , un jour viendra où l'on ne dira plus :- Les Normands ont attaqué les Picards , les Lorrains ont repoussé les Bourguognes.(...) Si quelqu'un eût dit cela à cette époque, messieurs, tous les hommes positifs , tous les gens sérieux , tous les grands politiques d'alors se fussent écriés: - Oh !le songeur !Oh ! le rêve - creux! Comme cet homme connaît peu l'humanité! Que voilà une étrange folie et une absurde chimère ! Messieurs, le temps a marché, et cette chimère, c'est la réalité"**⁴¹

⁴⁰ -Hugo (Victor)*Œuvres complètes , Actes et paroles 1, op.cit.*, Notes au bas de la page 427

⁴¹ - Hugo (Victor)*Œuvres complètes , Actes et paroles 1, op.cit.*, p.p.478-79



Hugo, en lançant sa formule, savait très bien qu'il sera sévèrement critiqué. Cependant, il n'a pas cédé; il se déclare déterminé à poursuivre son action **"...j'accepte cette résistance des esprits sans qu'elle m'étonne ni me décourage"** ⁴² Un peu plus loin, il ajoute: **"Messieurs, ne désespérons pas pourtant. Au contraire, espérons plus que jamais! Ne nous laissons pas effrayer par des commotions momentanées, secousses nécessaires peut-être des grands enfantements"** ⁴³

-Hommage solennel au Sénat

A l'occasion du bicentenaire de la naissance du champion des Etats-Unis d'Europe (1802- 2002), le Sénat lui a consacré une année, en signe de reconnaissance pour les combats qu'il a menés sur tous les plans afin de relever la condition humaine. François - Poncet, le sénateur français, profite de l'occasion pour répondre à l'attaque verbale que M. Montalembert a adressée au grand écrivain il y a un peu plus de 150ans à cause de sa célèbre formule. **"Hugo, affirme- t- il, n'a rien d'un dément. Mais il est probable qu'on ne verrait en lui qu'un rêveur inspiré si l'histoire, celle du XX siècle, n'avait, après deux grandes guerres mondiales et des dizaines de millions de morts, inscrit sa prophétie dans des traités, des institutions, et une monnaie dont la naissance constitue l'un des grands événements politiques de notre temps."**⁴⁴

"Les Etats -Unis d'Europe" n'est donc pas une formule creuse que Hugo a lancée pour être prononcée dans certaines occasions.

⁴²*Ibid* - ,p.477

⁴³ -*Ibid*,p.484

⁴⁴ -François-Poncet (Jean), *op.cit* p34



"Il ne s'agit pas chez lui, comme chez d'autres, d'une intuition passagère , d'une improvisation vite oubliée, mais d'une authentique prophétie, d'une anticipation politique d'autant plus géniale qu'elle s'inscrit à contre -courant d'une époque marquée par l'ascension et le choc des nationalismes."⁴⁵

Europe hugolienne (empire ou république)?

François– Poncet souligne que la conception que Hugo se faisait de l'Europe a évolué avec le temps: " **Dans l'œuvre d'avant l'exil, parlant de l'Europe, il [Hugo] se réfère à l'empire, celui dont Napoléon a forgé le modèle, parce qu'à ses yeux, l'empire permet de transformer le chaos européen en un espace organisé et harmonieux.**"⁴⁶ En changeant d'appartenance politique après 1848," **le ton change. Il se rallie à la république** "⁴⁷ Hugo évoque la raison de cette évolution dans un discours envoyé aux organisateurs du Congrès de la paix, tenu à Lugano en 1872: " **L'Europe empire ou république : l'un de ces deux avenir est le passé? Peut-on revivre le passé? Evidemment non.**"⁴⁸

Le grand écrivain nous laisse comprendre que la république est plus capable de transformer l'espace chaotique européen en un espace plus libre, plus humain et plus prospère: " **Mais, à coup sûr, cette chose immense, la République européenne, nous l'aurons. Nous aurons ces grands Etats – Unis d'Europe, qui couronneront le vieux monde comme les Etats – Unis**

⁴⁵ - *Ibid.*, p.p.33-34

⁴⁶ - *Ibid.*, p34

⁴⁷ - *Loc.cit*

⁴⁸ -Hugo (Victor), *Actes et Paroles III ,op,cit*, p.172



d'Amérique couronnent le nouveau. Nous aurons l'esprit de conquête transfiguré en esprit de découverte; nous aurons la généreuse fraternité des nations au lieu de la fraternité féroce des empereurs ; nous aurons la patrie sans la frontière, le budget sans le parasitisme, le commerce sans la douane, la circulation sans la barrière , l'éducation sans l'abrutissement, la jeunesse sans la caserne, le courage sans le combat, la justice sans l'échafaud, la vie sans le meurtre , la forêt sans le tigre , la charrue sans le glaive , la parole sans le bâillon, la conscience sans le joug, la vérité sans le dogme."⁴⁹

Nous avons cité ce trop long passage pour montrer l'abondance des biens dont jouiront les citoyens européens s'il leur arrive de vivre un jour en républiques. Mais le bien le plus précieux que l'auteur évoque à plusieurs reprises, c'est celui de la liberté. C'est vraiment cette liberté qui éclairera l'espace européen en le rendant plus sûr:" **Il y aura sur le monde un flot de lumière. Et qu'est-ce que c'est que toute cette lumière? C'est la liberté. Et qu'est-ce que c'est que toute cette la liberté, c'est la paix.**"⁵⁰

Il est clair que la liberté est le facteur de base dans le choix entre la république et l'empire. Autrement dit, si le choix de Victor Hugo se porte de préférence sur la république, c'est parce que celle - ci, étant basée sur la démocratie, est porteuse d'une grande valeur humaine: la liberté. C'est cette liberté , sous toutes ses formes ,qui entoure le citoyen de remparts très hauts contre les dangers et contribue à son épanouissement personnel: **"Liberté d'aller et**

⁴⁹ -Hugo (Victor), *Actes et Paroles III* , op, cit, p.172

⁵⁰ -*Loc.cit*



venir , liberté d'associer, liberté de posséder, liberté d'enseigner , liberté de parler, liberté d'écrire , liberté de penser , liberté d'aimer, liberté de croire , toutes les libertés feraient faisceau autour du citoyen gardé par elles et devenu inviolable."⁵¹

Pour tous les bienfaits que nous avons énumérés, Hugo exhorte les Européens à arriver, dans un avenir proche, à se réunir en **"grande république continentale"**⁵² qui s'appellera les **Etats-Unis d'Europe: "Et ce jour-là, il ne faudra pas quatre cents ans pour l'amener, car nous vivons dans un temps rapide, nous vivons dans le courant d'événements et d'idées le plus impétueux qui ait encore entraîné les peuples, et, à l'époque où nous sommes, une année fait parfois l'ouvrage d'un siècle."**⁵³

De l'unité supérieure à la sainte unité humaine

Hugo qualifie de supérieure l'unité envisagée entre les Européens. Il nous laisse comprendre que leur adhésion à une construction supérieure est, sans doute, ce qui garantit la pacification de leur continent. L'idée n'est pas neuve. Dans la deuxième décennie du XVIIIe siècle, l'abbé de Saint –Pierre, dans son ouvrage intitulé ***Projets pour rendre la paix perpétuelle en Europe***, souligne que le continent, tel qu'il est, ne sortira jamais de conflit." **Partant du constat que l'organisation de l'Europe en Etats nationaux ne pourrait provoquer que des guerres sans fin, l'Abbé de Saint – Pierre , écrit Anne Kraume, propose la création d'un**

⁵¹ -Hugo (Victor), *Œuvres complètes ,Actes et Paroles II, op.cit*,pp.179-180

⁵² *Ibid.* -,p.468

⁵³ -Hugo (Victor) *Œuvres complètes , Actes et Paroles I, op.cit*, p.480



"corps européen" dans lequel devraient s'intégrer les Etats européens les plus importants car seule une telle organisation supranationale et fédérale pourrait, de son point de vue, garantir une paix durable au continent "⁵⁴ En plus, il préconise vivement l'intégration de la Turquie ou des pays du Maghreb aux réseaux commerciaux, au lieu de les en exclure.⁵⁵ Hugo, de son côté, espère un rapprochement sur le plan commercial, industriel et artistique entre les Etats – Unis d'Europe et les Etats – Unis d'Amérique ⁵⁶

Hugo va plus loin. L'unité intereuropéenne ou plutôt **l'unité supérieure**, comme il l'appelle, n'est, dans sa vision, qu'un point de départ vers l'unité **suprême** ou bien **la sainte unité humaine**. La création d'une Europe unie, plus sûre, plus pacifique, plus prospère, tendant la main aux Etats-Unis d'Amérique, donnant un bon exemple aux peuples encore barbares, etc. : tout cela aura pour corollaire la fondation d'une construction suprême qui englobera le monde entier et que Hugo appelle République universelle: **"Citoyens français et belges, en face des tyrans, levons haut les nationalités; en présence de la démocratie, inclinons – les. La démocratie, c'est la grande patrie. République universelle, c'est patrie universelle. Au jour venu, contre les despotes, les nationalités et les patries devront pousser le cri de guerre; l'œuvre faite, l'unité, la sainte unité**

⁵⁴ - Kraume (Anne) "*Europes, errances, : la littérature européenne et ses projets d'unification du continent*" in *Siècles* {en ligne}, 41/2015, mis en ligne le 01 juin 2015, consulté le 21 mars 2022. URL: <http://journals.openedition.org/siecles/2647>

⁵⁵ -Cf. Kulesa (Rotraud Von) et Seth (Catronia), *L'idée de l'Europe au siècle des Lumières*, textes réunis par Rotraud Von Kulesa et Cartonia Seth, Royaume-Uni, Open BookPublishers 2017. <https://doi.org/10.11647/OBP.0116> ,p.2

⁵⁶ -Cf. Hugo (Victor), *Œuvres complètes, Actes et Paroles I, Op.cit*,p.480



humaine déposera au front de toutes les nations le baiser de paix."⁵⁷

Dans le même contexte, Hugo exhorte les Européens à tout faire pour atteindre cet objectif optimal: **"Montons d'échelon en échelon, d'initiation en initiation, de douleur en douleur, de misère en misère, aux grandes formules. Que chaque degré franchi élargisse l'horizon. Il y a quelque chose qui est au-dessus de l'Allemand, du Belge, de l'Italien, de l'Anglais, du Français, c'est le citoyen; il y a quelque chose qui est au-dessus du citoyen, c'est l'homme (...)** Peuples! Il n'y a qu'un peuple. Vive la république universelle."⁵⁸

Victor Hugo a une foi inébranlable que l'unité du monde est réalisable. Tout autour de lui tend vers l'unité et le porte à croire que la sainte unité humaine est inévitable: **"La fin des nations, c'est l'unité, comme la fin des racines, c'est l'arbre, comme la fin des vents, c'est le ciel, comme la fin des fleuves, c'est la mer."**⁵⁹ Il souligne aussi que **"La civilisation tend invinciblement(...) à la fusion des nations dans l'humanité, qui est l'unité suprême"**⁶⁰

Reste à savoir si la fusion des Etats européens dans une unité supérieure ou supranationale peut nuire à l'identité nationale. En 1849 devant le Congrès de la paix, tenu à Paris, Hugo essaie de dissiper les doutes qui pourraient venir à l'esprit de certains à propos de leurs spécificités. Il met l'accent sur le fait que les

⁵⁷ - Hugo (Victor), *Œuvres complètes, Actes et Paroles II*, op.cit,p.56

⁵⁸ - *Ibid*, p.56

⁵⁹ - *Loc. cit*

⁶⁰ - Hugo (Victor), *Œuvres complètes, Actes et Paroles II*, op. cit,p.464



Etats européens, en se fusionnant dans une unité supérieure, ne perdront ni leurs qualités distinctes ni leur glorieuse individualité. Dans cette construction supérieure, le citoyen agira dans un espace commun de liberté tout en demeurant ce qu'il est.⁶¹ Les "nationalités, dit-il à ses compatriotes proscrits à Jersey, vivraient de leur vie propre dans la vie commune."⁶²

Les idées de Hugo à propos de la paix en Europe à la lumière de l'invasion de l'Ukraine

En jetant un coup d'œil sur l'Europe d'aujourd'hui, nous constaterons les grandes transformations politiques, économiques et sociales qui se sont faites grâce aux idées et au talent des hommes comme celui auquel nous consacrons cette étude. Hugo n'a jamais hésité à se dévouer corps et âme pour un meilleur avenir de l'Europe et de l'humanité en général. Certaines de ses prédictions se sont réalisées .Avec la construction de l'Union européenne, il n'y a plus de ligatures ; ni péages aux points, ni octrois aux villes, ni douanes aux Etats ; une monnaie unique a été mise en circulation, etc.⁶³

Cependant, les combats de Victor Hugo ne sont pas encore terminés, surtout celui qu'il a mené pour la pacification du continent .Celui – ci, malgré la construction de l'Union européenne, a connu et connaît encore les affres de la guerre. L'invasion russe de l'Ukraine remet en cause la paix et démontre la nécessité

⁶¹ -Cf. Hugo (Victor), *Œuvres complètes, Actes et Paroles II*, op. cit, p.479

⁶² *Ibid*, p.178

⁶³ - Cf, Blanc(Louis), Pelletan (Eugene), Fournier (Edouard), Renan (Ernest),E.T.A.L, *Paris – Guide I/ par les principaux écrivains et artistes de la France*, première partie, *La science – L'Art*, introduction par Victor Hugo, Paris 1867, Librairie internationale, p.III



d'inclure toute l'Europe en une seule nation: point sur lequel Hugo ne se lasse d'insister. **"Le groupe européen, n'étant qu'une nation"⁶⁴, il n'y aura "plus de guerre "; par conséquent plus d'armée."** ⁶⁵ Il reprend la même idée dans son célèbre article intitulé ***pour la Serbie***; article qu'il a écrit en 1876 pour défendre **"la Serbie, opprimée sous le joug des Turcs."**⁶⁶ Hugo y affirme que la pacification de l'Europe ne se réalisera que par la fusion de tous les Etats dans une construction fédérale. **"Plus de guerres, plus de massacres, plus de carnages; libre pensée, libre échange ; fraternité. Est – ce- donc si difficile, la paix? La République de l'Europe, la Fédération continentale, il n'y a pas d'autre réalité politique que celle- là. (...) En un mot les Etats- Unis de l'Europe. C'est là le but, c'est là le port"**⁶⁷

Un peu plus de 145 ans se sont écoulés après la publication de son article dans ***Rappel***. Cependant, il reste d'actualité saisissante. Ce qui se passait en Serbie se passe aussi en Ukraine à l'heure où nous écrivons ces pages. Aux gouvernements d'aujourd'hui, on peut adresser la même critique dont font l'objet ceux du XIXe siècle:" **Il devient nécessaire, écrit Hugo, d'appeler l'attention des gouvernements européens sur un fait tellement petit, à ce qu'il paraît, que les gouvernements semblent ne point l'apercevoir .Ce fait le voici: on assassine un peuple .Où ? En Europe. Ce fait a-t-il des témoins ? Un**

⁶⁴ -Hugo (Victor), ***Œuvres complètes, Actes et Paroles II***, *op.cit*, p.178

⁶⁵ - *Loc.cit*

⁶⁶ -Winock (Michel), ***Les voix de la liberté, les écrivains engagés au XIXe siècle***, *op.cit*, p.591

⁶⁷ -Hugo (Victor), ***Œuvres complètes , Actes et paroles IV, depuis l'exil 1876 -1885***, *op.cit*, p.p.7- 8



seul témoin, le monde entier. Les gouvernements les voient-ils? Non."⁶⁸

Dans le même contexte, il dénonce cette absurdité flagrante qu'il constate à propos de la place qu'occupe la nation par rapport au gouvernement: **"Les nations ont au – dessus d'elles quelque chose qui est au – dessous d'elles les gouvernements .A de certains moments, ce contre – sens éclate : la civilisation est dans les peuples, la barbarie est dans les gouvernements. Cette barbarie est – elle voulue? Non, elle est simplement professionnelle. Ce que le genre humain sait, les gouvernements l'ignorent. Cela tient à ce que les gouvernements ne voient rien qu'à travers cette myopie, la raison d'Etat ; le genre humain regarde avec un autre œil, la conscience."**⁶⁹

Bref, tant que les gouvernements sont au – dessus des nations et celles –ci au-dessous, tant que la raison d'Etat (principe politique qui fait prévaloir l'intérêt de l'Etat sur toutes autres considérations) et la conscience s'opposent, la paix sera toujours menacée. La conscience, nous enseigne Hugo, doit juger nos actes, surtout lorsqu'il s'agit d'un danger. Dans l'état actuel où se trouve l'Europe, la seule voix à écouter, celle que Hugo glorifie: c'est la voix de la conscience:" **Le moment est venu d'élever la voix. L'indignation universelle se soulève. Il y a des heures où la**

⁶⁸ - Hugo (Victor), *Œuvres complètes , Actes et paroles IV, depuis l'exil 1876 -1885, op.cit,p* p.3

⁶⁹ - *Ibid* p.p.3- 4



conscience humaine prend la parole et donne aux gouvernements l'ordre de l'écouter."⁷⁰

Il serait nécessaire de souligner que la paix à la quelle Hugo aspire, ce n'est pas la paix dans son sens restreint. Autrement dit, ce n'est pas seulement l'absence de la guerre qu'il souhaite, mais c'est la paix dans son sens le plus profond. Ce qu'il veut, le voici: religions sans intolérance, pénalité sans mort, travail sans exploitation, circulation sans frontière, nationalités sans antagonisme; en un mot, tous les désarmements, excepté le désarmement de la conscience.⁷¹ Celle-ci, affirme Hugo, doit rester armée pour faire obstacle à la loi inique, à la torture, à l'intolérance, etc.⁷²

Soulignons, en guise de conclusion, que le combat de Victor Hugo pour la paix en Europe n'est pas encore terminé. Ses **Actes et Paroles** sont porteurs d'idées et de solutions aux nombreux défis auxquels le continent est confronté aujourd'hui. Hugo est mort ; mais ses idées ne sont pas mortes. Il est grand temps de poursuivre le combat qu'il a mené pour une meilleure vie libérée de toutes contraintes matérielles et morales.

Conclusion

Nous voici parvenu au terme de notre étude au cours de laquelle nous avons abordé la pensée hugolienne à propos de l'unité européenne. Dans presque tous les écrits de Victor Hugo, l'idée

⁷⁰ - Hugo (Victor), *Œuvres complètes, Actes et paroles IV, depuis l'exil 1876 -1885, op.cit*, p, p.5

⁷¹ - Cf. *Ibid.*, p. 20

⁷² - Cf. *Ibid*, p.21



d'une Europe sans guerres et sans frontières revient comme un leitmotiv.

Cette étude basée sur **Actes et Paroles** nous a permis tout d'abord de cerner le défi principal qui s'interposait entre les Européens et l'instauration de leur paix et de leur unité: le despotisme. Celui-ci, parmi tant d'autres causes, est à l'origine de tous les malheurs qui s'abattaient sur le continent. Les despotes, n'ayant aucun soutien populaire, dépendent de l'armée pour se maintenir au pouvoir. Eterniser l'armée, c'est éterniser leur despotisme. Mais pour éterniser l'armée, il faut qu'il y ait une raison. Les guerres dans lesquelles on l'engage de temps en temps constituent sans aucun doute sa raison d'être.

Le jour où l'Europe sera celle de tous les peuples européens sans exception, il y aura moins de conflits. Après la Seconde guerre mondiale, l'installation des régimes démocratiques et la chute des régimes totalitaires, comme l'avait prévu Victor Hugo, annoncent le début d'une nouvelle ère de paix. Mais, celle – ci, demeure fragile. Sa promotion dépend en premier lieu de l'élargissement de l'Union européenne. Au fur et à mesure qu'elle s'étend pour impliquer d'autres pays, la paix gagne du terrain. Quant à sa pérennité, nous avons constaté que Hugo ne suggère qu'une seule solution: la suppression de l'armée. En ôtant l'armée, affirme-t-il, on ôte la guerre.

Hugo préconise cette solution dans le cadre d'une vision universelle de la paix. Il ne s'agit pas seulement pour lui d'ôter l'armée en Europe, mais aussi dans le monde entier. L'Europe ne constitue pas une entité isolée. Pour cela, son destin ne doit pas



être envisagé indépendamment de la planète dont elle fait partie intégrante. Les Européens peuvent réaliser la paix; mais, ils ne peuvent pas la rendre perpétuelle. La paix perpétuelle exige un désarmement général.

Monter d'échelon en échelon pour atteindre le plus haut degré de la fraternité et de l'unité, c'est bien dont il s'agit pour Victor Hugo. La fraternité européenne n'est pas une fin en soi ; elle est plutôt une étape qui doit conduire à la fraternité universelle. Il est de même pour l'unité intereuropéenne. Hugo espère qu'elle deviendra un jour une sainte unité humaine.

Hugo parle au nom de l'humanité entière .Cette étude nous a aidé à bien saisir que ses idées à propos de l'avenir ne sont pas celles d'un Français ou d'un Européen, mais d'un penseur qui se sent appartenir à l'ensemble de l'Humanité; un penseur qui a tendance à être plutôt homme que citoyen, plutôt cosmopolite que national, plutôt frère de l'espèce entière que fils de la race locale.⁷³

Dans un temps où la mondialisation n'était pas connue, Hugo appelait à la création d'une construction suprême qui réunira tous les peuples. Dans cette construction, on n'entendra plus parler de nationalités ou de citoyennetés; l'homme y sera au – dessus de tout. La République universelle, c'est l'objectif optimal vers lequel l'humanité doit tendre sans fléchir.

Bibliographie

⁷³ -Nous empruntons ici les termes que Hugo utilise en évoquant, dans la parole qu'il a adressée au *Rappel*, ce qui caractérise les Français.. Cf. Hugo (Victor), *Œuvres complètes, Actes et Paroles III*, *op.cit*, p.143



Corpus:

-Hugo (Victor), **Œuvres complètes, Actes et Paroles I avant l'exil 1841 –1851**, Source gallica.bnf.fr/Bibliothèque de France

.....

-Id, **Œuvres complètes, Actes et paroles II**, Source gallica.bnf.fr/Bibliothèque de France

.....

-Id, **Actes et Paroles III**, Collection: Bibliotheca Virtual universal, 2003-Reservados todos Los derechos

.....

-Id, **Œuvres complètes, Actes et paroles IV, depuis l'exil 1876 -1885**. Source gallica.bnf.fr/Bibliothèque de France

.....

Ouvrages généraux

-Blanc(Louis), Pelletan (Eugene), Fournier (Edouard), Renan (Ernest), E.T.A.L, **Paris – Guide1/ par les principaux écrivains et artistes de la France**, première partie, **La science – L'Art**, introduction par Victor Hugo,

-Blémont (Emile), **Le livre d'or de Victor Hugo par l'élite des artistes et des écrivains contemporains**, Paris 1883, Librairie artistique-H. Launette, Editeur

-Catstel de Saint Pierre, **Projet pour rendre la paix perpétuelle en Europe**, tome I, Utrec, Chez Antoine Schouten, Marchand Libraire 1713, <https://gallica.bnf.fr/ark://12148/bpt6k86492n.image>

.....



-François-Poncet (Jean) **Les colloques du Sénat, L'année Victor Hugo** **au**

Sénat,_adxvqjfu/https://drive.google.com/file/d/1sJj65yU.n83bxc6D - 5b8cSgx /View

.....

-Hugo (Victor), **Choses vues 1849- 1869**, Gallimard1972, Paris

.....

-Hugo (Victor), **Quatre -vingt- Treize**, Booking International 1995, Paris

.....

-Kraume (Anne) "**Europes, errances,: la littérature européenne et ses projets d'unification du continent**" in **Siècles** {en ligne},41/2015,mis en ligne le 01 juin 2015, consulté le 21mars 2022.URL:http://journals. openedition.org/siècles/2647

.....

-Kulesa (Rotraud Von) et Seth (Catronia), **L'idée de l'Europe au siècle des Lumières**, textes réunis par Rotraud Von Kulesa et CartoniaSeth, Cambridge, Royaume-Uni, Open Book Publishers 2017.https://doi.org/10.11647/OBP.0116

.....

-Lejeune-Resnick (Evelyne), **L'idée des Etats - unis d'Europe au Congrès de la Paix de 1849**, in **1848.Revolutions et mutations au XIXe siècle**, numéro 7, 1991.**Sentiments et espaces européens au XIXe siècle** : pp.65 -72; doi:https://doi.org/10.3406/r 1848.1991.2118

.....



.....

-Murica (Colette), ***Anthologie de l'œuvre de Victor Hugo***, sous la direction de Etienne Brunet, Conseil international de la langue française 1987, Paris

.....

-Pena - Ruiz (Henri) et Scot (Jean - Paul), ***Un poète en politique***, Flammarion 2002, Paris

.....

-Winock (Michel) ***Les voix de la liberté, les écrivains engagés au XIXe siècle***, Editions du Seuil 2001, Paris

.....

التفكير هوغولي في الوحدة الأوروبية وفق أعمال وكلمات

إعداد

د. علي القسطاوي

أستاذ مساعد بقسم اللغة الفرنسية بكلية الآداب _ جامعة طنطا

المستخلص:

فيكتور هوغو ليس أول من تحدث عن أهمية وجود كيان فوقومي "supranational" يضم الدول الأوروبية. لقد ارتفعت من قبله أصوات كثيرة في ربوع أوروبا تطالب بالوحدة من أجل إحلال السلام وتحقيق الرخاء .

لعل أكثر الأسماء شهرة هو البابا Pie II في القرن الخامس عشر والأب Saint –Pierre في القرن الثامن عشر .وفي القرن التاسع عشر برز اسم فيكتور هوغو علي الساحة كواحد من أكبر دعاة الوحدة بين الشعوب الأوروبية حيث أصبحت قضية الوحدة بالنسبة له واحدة من أهم القضايا التي حملها علي عاتقه ، فلم يترك فرصة في مناسبة إلا وحاول الترويج لها.

وتتناول هذه الدراسة بالتفصيل أفكاره الواردة بهذا الخصوص في كتاب "أفعال وأقوال" *Actes et Paroles*: وهو كتاب يحتوي علي خطباته وتصريحاته ونصوص أخرى متنوعة ، نشر في أربعة أجزاء و يغطي محتواه ثلاث فترات زمنية: قبل وأثناء وبعد المنفي. في مستهل هذه الدراسة بيننا معارضة هوغو وتنديده بالحكم المطلق نظرا لأنه يمثل التحدي الأكبر الذي يحول بين الشعوب وتحقيق وحدتها. من هنا كانت دعوته إلي إسقاط "أوروبا الملوك" والعمل علي صعود "أوروبا الشعوب".

كما تتناول الدراسة أيضا رؤية هوغو لمستقبل أوروبا، فكان يري أنها ستتوحد لا محالة في يوم من الأيام. ولم تكن رؤيته هذه قائمة علي الخيال أو الحدس. إنما هي رؤية تستند إلي التاريخ. فالأقاليم الفرنسية توحدت بعد حروب دامت طويلا بينها وأصبحت امة واحدة تسوسها حكومة واحدة. لذا ليس من المستحيل أن تتوحد الدول الأوروبية التي مزقتها الحروب وتصبح كيانا واحدا. وبالإضافة إلي استقراء التاريخ كان هوغو يري أن التقدم في مجال الملاحة والسكك الحديدية سيساعد علي التقارب بين الشعوب ويعجل بوحدتها.

اختر فيكتور هوغو مصطلح " الولايات المتحدة الأوروبية " ليكون اسما لهذا الكيان المنتظر. لقد حاولنا من خلال هذه الدراسة توضيح السياق الذي أعلن فيه عن هذا المسمي وردود الأفعال القاسية التي تعرض لها هوغو ثم تكريم مجلس الشيوخ الفرنسي لذكراه والرد علي الهجوم الذي شن عليه.

وقد تطرقنا في هذه الدراسة إلي الحديث عن النظام السياسي الأمثل لمستقبل أوروبا : هل هو النظام الإمبراطوري أم الجمهوري؟ في البداية كان هوغو مؤمناً بالنظام الإمبراطوري ثم تحول



بعد ذلك إلى النظام الجمهوري وكان يري أنه الأقدر علي تحويل أوروبا من الفوضي
(espace chaotique) إلى النظام (espace organisé).

وقد كشفت لنا الدراسة أن الوحدة الأوروبية بالنسبة لفيكتور هوجو ليست غاية في ذاتها بل
نقطة انطلاق نحو وحدة تضم كل شعوب العالم، أسماها هوجو الوحدة الإنسانية المقدسة (La
sainte unité humaine).

وفي نهاية دراستنا استعرضنا أفكار هوجو في ضوء ما يحدث في أوكرانيا جراء الغزو الروسي
لنبين أن معركة من أجل السلام والوحدة يجب أن تستمر.

الكلمات الإفتتاحية: أوروبا الملوك - أوروبا الشعوب - الرؤية المستقبلية لأوروبا - المؤتمر
الدولي للسلام بباريس عام ١٨٤٩ - لويس نابوليون بونابرت - الجمهورية العالمية - أوكرانيا -
الولايات المتحدة الأوروبية - الوحدة الأوروبية - الوحدة الإنسانية المقدسة.